
0909体坛风云责编：彭训文 王 萌 邮箱：wanfenglin596@163.com

2017年7月5日 星期三

6 月底的一个清
晨，北京奥林匹克
森林公园里比往常
更 热 闹 。 早 上 7 时
整，随着“嘭”一

声发令枪响起，近千名跑友从两只斑马拱卫的造型处
出发，沿着清水绿树之间的赛道开始半程马拉松征程。

算上今年上半年的这场收官战，两年来公园半程
马拉松北京公开赛 （下称公园半马） 在北京各大公园
里已经举办了 29场。而主办方北京市体育局、北京市
体育总会的目标是在2022年北京冬奥会时举办超过100
场，总计里程超过2022公里。

赛事小而美

如今，中国各地每月基本都有马拉松赛举行。中
国田径协会副主席杜兆才透露，今年各地举行的全国
马拉松及路跑赛事将超过 400场。如何办好马拉松赛，
让更多人参与进来，同时提升赛事影响力，这是一个
大命题。

在众多马拉松赛中，公园半马算得上是比较特别
的一个。这个赛事缘起于 2015年 7月 31日，北京携手
张家口成功申办 2022年冬奥会。北京市体育总会活动
部部长白山表示，“作为北京 2022冬奥会的执行单位，
北京市体育局、北京市体育总会提出，要打造一个大
众参与的半程马拉松品牌赛事，烘托冬奥氛围。”

“公园+马拉松”是这个比赛又一特点。第29届公园
半马的赛场设在奥林匹克森林公园。今年上半年，这个
比赛已于奥林匹克森林公园、国际企业文化园、朝阳公
园、园博园等4个公园举办了12场，累计近万人次参与。

记者在现场看到，近千名选手沿着线路秩序井然
地跑着，引得在公园锻炼的很多市民好奇地边走边
看。在附近居住的万先生本来到公园慢走，看着选手
们散发出的健康状态，他告诉记者，“以后我也报名参
赛，就当跟着大家锻炼了。”

“把公园和马拉松结合主要是考虑减少对社会资源
的占有，另外公园环境优美，空气清新，跑友可以体
验到和公路马拉松不一样的感觉。”赛事总监窦燕鹏表
示，在公园办赛的另一个目的是希望吸引更多人加入
到跑步中来。“虽然每次比赛参赛人数不过近千人，但
是到公园游玩的人数以万计，通过小而美、高频次的
比赛，选手们健康、拼搏的状态会感染更多人。”

强调安全性

公园半马开赛仅两年，但在北京跑友圈里名气不
小。在窦燕鹏看到，专业性是公园半马名声在外的重
要原因。

在奥林匹克森林公园的赛道边，记者每隔一段路
就能看到写着“斑马救援”的服务处，有的还安排了
救护车。窦燕鹏说，“斑马救援”负责监控每名选手安
全。而这种对安全性的强调，从选手报名时就开始

了。据介绍，选手通过公园半马的 App 报名时，需要
签订安全责任书，并提交身体健康证明。

由于比赛在清晨进行，选手都领到了工作人员发
放的补给品、防肌肉拉伤贴等。赛前，裁判员、救生
员还带领选手进行热身，同时告知一些注意事项。选
手们要出发时，裁判员再次叮嘱，要结合自身实力和
身体状况跑步，不要过于奋勇争先。比赛结束后，场
边还设有按摩处，很多选手排队进行运动修复、恢
复。“我们对选手就像对家人一样，在关注他们成绩提
高的同时，更关心他们的安全。”白山说。

窦燕鹏表示，比赛对安全性的强调是公园半马的
标配，在赛场外，组委会还定期组织一些跑团参加学习
班，邀请北京市体育科学研究所专家前来上课，告诉跑
友科学健身的重要性。“马拉松是一项专业性很强的运
动，十分讲究技巧性，跑友需要在训练中加入核心练习、
间歇跑等科目，才能跑得安全、科学、长久。”

专业化运营

在起点处的两边，服装提供方建侬体育用品公
司、赛事用水提供方怡宝公司等设立展示场所分列排
开，与跑步相关的鞋、服装、运动恢复服务等环节都

能在这里找到。白山表示，这是公园半马打造的赛事
产业链。

“我们和合作伙伴是共赢关系，赛事相当于一个培
训基地。”白山介绍说，主委会对赛事运营设定了严格标
准，合作伙伴必须遵照执行。同时，工作人员会和合作
伙伴一起，对选手进行量化分析，对各种服务时间、数量
进行精准掌控，帮助合作伙伴打磨服务，把工作做细，把
产品做精致。“比如提供赛后按摩服务时，如何减少选手
排队等待时间、如何让每名选手都能领到补给品等，这
都需要经验积累、科学计算。”

白山表示，很多公司经过几届赛事磨炼，现在已
经能够用较短时间、较少人员为更多选手提供专业服
务，一些公司已经开始为北京马拉松这样的大型赛事
服务。

窦燕鹏表示，未来的比赛场所除了公园外，会加
入其它元素，比如在北京西山举办越野半程马拉松，
推广京津冀合作办赛等。同时，赛事还会融入和冬奥
会相关的项目，比如在冬天开展冰雪跑，让选手体验
冰壶球、滑雪、轮滑等。

“不管比赛环境怎么变，赛事运营标准不会变，我
们还会不断加入一些新元素。对选手来说，每次比
赛，他们既感到放心又充满惊喜。”窦燕鹏说。

6 月 30 日，中国足协针对近期
中超乱象连发8张罚单。其中，上海
上港队收到3张罚单：球员武磊和胡
尔克由于身穿 T 恤衫表达对被禁赛
队友奥斯卡的支持，被罚停赛两
场，罚款5万元；主帅博阿斯由于在
社交媒体上表达对奥斯卡禁赛事件
的质疑，被罚禁止进入替补席两场。

与 2016 赛季相比，本赛季足协
处罚力度成倍增长。据统计，此前
14轮联赛，足协共向中超开出 54张
罚单，算上第 15 轮联赛的 8 张罚
单，中超半程罚单高达 62 张，超过
去年全年 61 张罚单。足协罚单创纪
录，背后有两个考量。一方面是足
球改革大势需要。足球改革向纵深
发展，更要不断加强政策制度建
设，反对和消除各种不良风气。另
一方面，随着中超联赛关注度越来
越高，恶意犯规影响的不仅是球员
及其所在俱乐部，更会给整个中超
品牌带来负面效应。

应该说，虽然如今中超联赛的
竞技水平高过以往，但是对于成绩
的片面追求，以及一些国内外球员
不高的职业素养，是造成如今中超
罚单激增的重要原因。纵观目前已
开出的这 62 张罚单，因场内外不当
行为而遭足协处罚的超过 30 起，远
超上赛季的6起。其中有一半左右都
指向了球员在赛场上的犯规和暴力
行为。

对于职业球员而言，不职业的
表现不仅给自己带来红牌、停赛，
甚至难逃足协的追加处罚，更会让
全队陷入被动。本赛季中超联赛已
经进入中期鏖战，罚单应该犹如一
剂清醒药，警醒球员在赛场上打拼
时，应该避免过度情绪化，为自己
考虑，更要为全队前程考虑。

对俱乐部而言，在足协处罚力度不减的大背景之
下，应当认清遵守联赛赛风赛纪的重要性，加强球队
管理。俱乐部是中国职业足球和业余足球联赛的参赛
主体，教练员和俱乐部应当了解、熟悉和尊重规则，
不要成为球员情绪失控的诱导因素，更不能推波助澜。

对中国足协而言，应该直面球迷们心中的迷雾，
统一判罚尺度。例如，秦升一踩被禁赛半年，奥斯卡
的“两连踢”是否就必须禁赛8场？陈志钊的一个推搡
是否也要被禁赛7场？而李提香和傅欢并无特别明显恶
性动作的犯规，为何又分别被禁赛5场和6场？在一罚
到底之外，足协也应该思考如何以更好方式应对当前
联赛赛场上变得粗暴的竞技氛围。

足球是一项系统工程，球员、俱乐部、球迷、足
协等都是其中的有机组成部分。如今的中超乱象丛生，
中甲赛场出现退赛风波，这说
明，无论是球员、俱乐部还是足
协，都存在自我管理或监管问
题。各方应该从解决自身问题
角度出发，相向而行。让球场少
一些混乱，多一点精彩。毕竟，
中超好，各方才能真的好。

中国冲击斯诺克世界杯三连冠

据新华社无锡电（记者王恒志）“小天鹅”2017斯诺克世界杯于7月
3至9日在江苏无锡体育公园体育馆举行，丁俊晖／梁文博和周跃龙／颜
丙涛分别组成中国一队 （A 队） 和二队 （B 队），将向中国队的世界杯

“三连冠”发起冲击。
本届世界杯共有中国、英格兰、苏格兰、威尔士、澳大利亚等23个

国家和地区的24支队伍参赛，中国作为东道主派出两支队伍。值得一提
的是，丁俊晖／梁文博是2011年斯诺克世界杯的冠军得主，周跃龙／颜
丙涛则在两年前无锡举行的斯诺克世界杯上爆冷夺冠，本次比赛他们能
否继续中国队在世界杯赛场上的强势，实现“三连冠”是一大看点。

“我要上全运”第十三届全运会群众比赛决赛曁第三届全国老年
人体育健身大会近日在天津市人民体育馆举行。本届全运会共设置
群众比赛项目19大项126小项。其中15项群众比赛将于7月3日至9
月4日在天津举行。

图为群众在开幕式上表演。 新华社记者 曹 灿摄

巩立姣钻石赛巴黎站铅球摘金

据新华社巴黎7月1日电（记者苏斌） 国际田联钻石联赛巴黎站1日
在巴黎南部的沙勒蒂体育场落幕。中国女子铅球名将巩立姣从第一投就
牢牢确立优势，最终以19米14的成绩，继上海和罗马之后连续第三站夺
冠。

在钻石联赛设置女子铅球项目的四站过后，巩立姣以24分排在积分
榜第二，落后榜首的马顿1分。

巴黎站是本赛季钻石联赛12个分站赛中的第七站，下一站赛事将于
本月 6日在瑞士洛桑举行。12站争夺全部结束后，32个项目各项积分前
八名选手将在苏黎世和布鲁塞尔展开总决赛较量。
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北京公园半马 跑步迎接冬奥
本报记者 彭训文

6月17日，第29届公园半程马拉松北京公开赛在奥林匹克森林公园举行。图为选手准备出发。（赛事组委会供图）

全运会群众比赛决赛天津举行全运会群众比赛决赛天津举行

CBA联赛的管办分离改革迈出
重要一步。近日，CBA公司在北京
召开新闻发布会，会上，中国篮协
主席姚明宣读了 《国家体育总局关
于 同 意 CBA 联 赛 授 权 的 批 复》，
CBA 联赛未来 5 年竞赛方案和商务
开发新方案也随之出炉。

CBA公司获办赛权商务权

发布会上，中国篮协与CBA公
司签署了CBA联赛竞赛权、商务权
授权协议。在授权期内，CBA联赛
的竞赛、商务将由CBA公司独立运
营。首个授权期限为10年，在协议
结束前 3 年，双方将开始商谈第二
个10年的续约问题。

对CBA公司来说，办赛权和商
务权的取得具有重要的意义，这标
志着CBA联赛管办分离迈出了较为
彻底的实质性步伐，有助于推动
CBA联赛的职业化进程。作为职业
联赛改革的先行者，此次改革对于
其他联赛也有一定的示范意义。

具体而言，过去的 CBA 联赛由
篮管中心代表行业主管部门办赛并
负责商务开发。未来，这些职能都将
由CBA公司承担。中国篮协和CBA
公司将根据授权协议的约定，行使各
自的权利，中国篮协将对CBA公司从
宏观上进行指导、监督并提供服务。

国家体育总局篮球运动管理中
心主任、CBA 公司董事长李金生
说，这次改革是中国篮球改革过程
中的一个重大创新，与此同时，作
为股东的 20 家 CBA 俱乐部，也积
极配合、热情参与，促进了改革顺
畅和平稳的推进。

据CBA公司竞赛总经理张雄介
绍，相关方案完全是按照公司化的
运作方式产生的，“首先由ＣＢＡ公
司的竞赛部门拟定联赛竞赛方案

（草案），然后征求公司董事会、股
东俱乐部的意见，竞赛部门收到反
馈意见后，再反馈给董事会，由董
事会研究决定哪些意见可以列入股
东大会表决事项。按照规定，修
订、完善后的竞赛方案 （草案） 提
交股东大会审议通过后，再交由竞
赛管理团队执行。从拟订方案到修
订完善的过程对程序特别重视，严
格按照公司章程办事。”

目前，CBA公司的团队已初步
组建起来，竞赛团队、商务团队和
其他部门的人员大约有40人。在这

个团队中，约半数是商务团队的人
员，而竞赛团队则主要来自于以前
CBA联赛办公室的班底。他们中的
很多人和张雄一样，以前是事业单
位的工作人员，现在则转变身份进
入了公司，也有部分原联赛办人员
选择留在篮管中心和中国篮球协会。

联赛赛制将逐渐调整

联赛改革方面，同样亮点频
出，延长赛程、增加季后赛“门
票”等举措有望让联赛更加好看、
更富悬念。

常规赛方面，下个赛季的常规
赛轮次仍维持38轮不变，之后两个
赛季增至46轮，再过后的两个赛季

增至56轮。而在比赛强度上，将由
目前的 2 周 5 赛，过渡到 1 周 3 赛，
再过渡到3周8赛。赛制上，此前的
主客场双循环赛制将得到改变，从
2018—2019 赛季开始，将根据上赛
季球队排名分为 4 组，同组球队四
循环，不同组双循环。

季后赛方面，参赛名额将从之
前的 8 支增加到 10 支。季后赛赛制
一共分四轮。第一轮排名前 6 名的
球队直接晋级第二轮，而排名第
七、第八、第九、第十的球队则要
捉对厮杀，胜者才可以进入下一轮
比赛。这样一来，常规赛的排名将
变得更加重要，每支球队为了更好
赛程而战。

在外援使用方面，此前外界对
于减少外援使用的呼声得到了回
应。未来，CBA联赛的外援政策将
采用 2 人 4 节 6 人次，第四节全部 1
人次 （不含亚外）。2017—2018 赛
季，上赛季常规赛排名17—20位的
球队仍将可以获得亚洲外援，之后
四个赛季，只有19—20位球队才可
以获得。这就减少了部分球队依靠
强力亚洲外援“逆袭”的机会，也
给本土球员提供了更多的上场时间。

谈及CBA公司在联赛竞赛方面
的工作，张雄说，公司竞赛团队接下
来会把制定出来的 5 年计划进一步
细化，同时对 CBA 联赛的运营制度
进行完善和修改，并积极稳步推进裁
判职业化的工作。此外，CBA 公司
还将重点加强裁判管理、培养、使用、
考核体系的建设，并考虑建立裁判回
放中心，还要对非赛期的竞赛进行规
范管理，统一由 CBA 公司组织举办
夏季联赛、季前赛等。

新赛季 新气象

CBA管办分离迈实步
本报记者 刘 峣

6月 30日，CBA公司竞赛总经理张雄 （前左） 与中国篮球协会秘书
长白喜林 （前右） 在签约后握手。 新华社记者 孟永民摄


